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Премию присуждают за высокие результа-
ты, творческий подход и технологичность, ко-
торые проявили участники в условиях высокой 
политической конкуренции. Победителя выяв-
ляют путем голосования членов комитета по  
политтехнологиям РАСО (руководитель коми-
тета Евгений Минченко) — профессионального 
сообщества специалистов по политическому 
консультированию.

Призы вручались в 14 номинациях, причем 
организаторы, понимая существенные разли-
чия в методах и возможностях, разделили их 
на категории — для «партии власти» и оппози-
ционных партий. Представители КПРФ были 
представлены в 3 номинациях, причем в 
шорт-лист «Лучшая губернаторская кампания 
кандидата от оппозиционной партии» из пяти 
претендентов четверо представляли именно 
коммунистов: Ольга Алимова (Саратовская 
область), Александр Сыров (Республика Уд-
муртия), Сергей Мамаев (Кировская область) 
и Александр Ивачев (Свердловская область). 
Победу в итоге присудили избирательной 
кампании Александра Сырова, с чем мы и 

поздравляем самого кандидата и команду его 
товарищей и помощников.

В номинации «Лучшая кампания по вы-
борам в региональный парламент оппо-
зиционной парламентской партии» в этом 
году, по мнению авторитетного и профессио-
нального экспертного сообщества, победила 
избирательная кампания КПРФ в Саратов-
ской области. Что ж, наши товарищи победили 
в серьезной конкуренции, и мы их поздравляем 
с заслуженным успехом.

В номинации «Лучшая муниципальная 
кампания оппозиционной парламентской 
партии» КПРФ была представлена кампанией 
по выборам депутатов Совета депутатов райо-
на Сокол (г. Москва). Все мы прекрасно помним 
эту яркую кампанию, подведение итогов кото-
рой было омрачено тем, что у партии в букваль-
ном смысле украли 2 мандата. К сожалению, и 
победить в этой номинации нашим товарищам 
не удалось, но мы уверены, что «закаленных 
бойцов» из Сокола ждут победы в будущем!

Стоит также упомянуть, что, по мнению по-
литических консультантов и юристов, в номи-
нации «Политик года» победил Владимир Жи-
риновский (посмертно), а антипремия «Провал 
года» вполне заслуженно досталась «спойлеру 
КПРФ» Максиму Сурайкину. 

Подводя итоги Единого дня голосования 
— ЕДГ-2022, мы в очередной раз можем отме-
тить, что региональные избирательные кам-
пании КПРФ проводятся нашими товарищами 
четко и профессионально. Да, не всегда на вы-
борах нам сопутствует итоговый успех, но мы 
прекрасно видим (и это подтверждают полу-

ченные премии от профессионалов дела), что  
в условиях равной политической борь-
бы партия и её кандидаты могут громить 
«партию власти» чаще и больше.

Александр МИХАЛЬЧУК,  
зав. сектором отдела по проведению  
избирательных кампаний ЦК КПРФ

Неутешительная статистика: 
на каждые 10 браков в нашей 
стране приходится 7 разводов. 

Зачастую в качестве основной 
причины развода супружеские 
пары выделяют невозможность 
финансового обеспечения семьи 
— недостаточный доход и тяжелые 
условия жизни, которые обуслов-
лены отсутствием собственного 
жилья. Отмечу, что численность 
населения России с доходами 
ниже границы бедности в первом 
квартале 2022 г. достигла 20,9 
млн. человек, или 14,3% жителей 
страны.

Молодые семьи должны быть 

уверены в завтрашнем дне, чувс-
твовать поддержку со сторо-
ны государства. Именно такая  
поддержка обеспечивалась граж-
данам Советского Союза, где мать 
имела возможность не просто ро-
жать ребенка, а пользоваться де-
тскими поликлиниками и детскими 
санаториями, бесплатными про-
граммами оздоровления. Молодые 
семьи бесплатно получали кварти-
ры, а их дети могли получать бес-
платное образование. Места в яс-
лях, детских садах и школах были 
для всех.

Сегодня российским семьям не-
обходимы достойная зарплата и 

работа по специальности, жильё, 
детские ясли и сады, медицинс-
кое сопровождение. Государство 
должно провести серьезную рабо-
ту по созданию и развитию систем 
социального жилья и центров за-
нятости.

Недавно КПРФ внесла в 
Госдуму законопроект, регули-
рующий правовое положение 
многодетных семей в России. 
Он предполагает ежемесячную 
выплату и ежегодную компенса-
цию на покупку одежды на каждо-
го ребенка до достижения возрас-
та 18 лет, а также компенсацию 
ежемесячных затрат на жилищно- 

коммунальные услуги. Наша фрак-
ция также посчитала необходимым 
предоставление многодетным се-
мьям единовременных денежных 
выплат на погашение ипотеки, по-
купку жилья, уплату паевого взно-
са. Кроме того, план включает це-
лый ряд привилегий и налоговых 
послаблений.

Однако нашу инициативу 
власть не поддержала, указав 
на то, что необходимые для 
реализации указанных мер 
средства не заложены в бюд-
жете. Увы, политика по защите 
семьи сегодня не в интересах 
власти.

Хлеб в розничной торгов-
ле России неожиданно силь-
но подорожал. Повысились 
цены на весь ассортимент 
хлебобулочных изделий, 
который насчитывает 250 
наименований. Несмотря 
на рекордный урожай зер-
новых и обилие ресурсов, 
необходимых для их произ-
водства, цены вопреки здра-
вому смыслу повысились  
на 18%.

Возникло странное обсто-
ятельство. Стоимость зерна 
на внутреннем рынке понизи-
лась на 35%. Мука дешевеет. 
Роста цен на топливо не наблю-
дается. Учитывая избыток транс-
портных мощностей, расходы на 
логистику повышаться не могут. 
Упаковочный материал не повы-
шался в цене. Следовательно, 
нет причин и для повышения цен 
на главный продукт для населе-
ния — хлеб!

Кроме того, продажи хлеба 
и хлебобулочных изделий в на-
туральном выражении в 2021 
и 2022 годах одинаковы. Они 
составили 11,2 млн. тонн. Объ-
ем продаж этого вида изделий в 
2022 году увеличился на 7,3%. 
В этой связи цены никак не мог-
ли подняться до уровня 18%. Но 
они поднялись! Ответственность 
за это должны нести все — пос-
редники, спекулянты, продавцы 
и чиновники, регулирующие та-
рифы.

Алчность бизнеса и про-
давцов хлеба вынула из кар-
манов наших граждан 91 
млрд. рублей без всяких ос-
нований! Такое повышение цен 
на хлеб полностью повторяет 
ситуацию в Евросоюзе, где тоже 
наблюдается повышение цен на 
хлеб на 18%. Но там имеются 
проблемы с поставками зерно-
вых и происходит резкий рост 
тарифов на энергоресурсы. Ни-
чего этого в России нет!

Цены на хлеб нагло и дерзко 
подтягивают под уровень Ев-
росоюза! Подобные «фокусы» 
требуют немедленного решения 
со стороны правительства, пос-
кольку с 1 декабря предстоит 
новый рост цен. Он будет вы-
зван инфляцией, созданной пра-
вительством в связи с переносом 
индексации тарифов ЖКХ для 
населения с 1 июля 2023 года 
на 1 декабря года текущего. При 
этом тарифы вырастут не на 4%, 
как летом, а сразу на 9%. Разу-
меется, это подхлестнет общую 
инфляцию. По существу, на-
селению предлагается за-
платить вперёд, чтобы не 
снижать доходов олигархов 
от ЖКХ, завладевших уже 
половиной водопроводных и 
тепловых сетей.

Под рост тарифов поднимут 
цены на всё, включая и хлеб. 

Между тем, согласно денным 
Росстата, за чертой бедности 
сегодня живет каждый седь-
мой россиянин. Это в полто-
ра раза больше, чем в конце 
прошлого года. В первом квар-
тале 2022 года число россиян, 
получающих доходы ниже гра-
ницы бедности, составило 20,9 

млн. человек.
Одной из причин повышения 

уровня бедности стало ускорение 
инфляции. Оно превзошло рост 
среднедушевых номинальных 
денежных доходов. Такое поло-
жение длится уже 10 лет подряд, 
и сегодня уровень жизни населе-
ния на 10% ниже, чем в 2013 году 
без учета инфляции текущего  
2022 года.

Президиум ЦК КПРФ за-
являет: Правительством не 
выполняется указ Президен-
та о снижении числа бедных 
граждан в два раза. Действу-
ющая финансовая политика не 
ограничивает инфляцию, а раз-
гоняет её. Она же замораживает 
развитие экономики в условиях 
мирового кризиса и экономичес-
ких санкций.

Инфляция «съедает» доходы 
граждан, порождая всё больше 
бедных и нищих. В 2022 году 
значительно подорожали ово-
щи — более чем на 20%. Цена 
на молоко повысилась на 19%. 
Некоторые товары подорожали 
и исчезли из магазинов. Анали-
тики ожидают роста цен по ито-
гам года на товары в размере 
13,2%, на услуги — 10,2%, на 
непродовольственные товары —  
на 15,2%.

Вызывает недоумение, по-
чему растут цены на продукты, 
которые производятся в России в 
достаточном количестве? Поче-
му дорожает хлеб, когда, по ло-
гике экономических законов, он 
должен дешеветь? Совершенно 
очевидно, что рост цен носит 
искусственный характер. Он 
никак не соответствует инфля-
ционным процессам в продо-
вольственном секторе страны.

Мониторинги правитель-
ства не дают желаемых ре-
зультатов. Цены продолжают 
расти. Следовательно, необ-
ходимо принимать комп-
лекс мер государственной 
защиты ценообразования 
от произвола посредников  
и продавцов.

Президиум ЦК КПРФ считает, 
что деятельность правительства 
должна быть нацелена на защиту 
населения, а не на защиту дог-
матов рыночных авантюристов. 
Сложившиеся подходы направ-
ляют страну на путь деградации. 
КПРФ настаивает на приня-
тии закона о государствен-
ном регулировании цен на 
продукты и предметы первой 
необходимости. Это послужит 
делу стабилизации цен на внут-
реннем рынке, затормозит сни-
жение уровня жизни населения 
и ограничит произвол предпри-
нимателей в ценообразовании.

Настаиваем на вдумчивом 
и предметном рассмотрении 
Правительством России со-
циально-экономической про-
граммы КПРФ и предложен-
ного нами бюджета развития. 
Их актуальность значительно 
возросла в условиях обострения 
общего кризиса капитализма и 
жёстких экономических санкций 
Запада.

Kprf.ru

Избирательные кампании КПРФ  
в Саратове и Удмуртии признаны лучшими!

25 ноября Российская ассоциа-
ция по связям с общественностью 
(РАСО) провела вручение профес-
сиональных ежегодных премий 
«Габмургский счёт» — за успеш-
но проведённые избирательные  
кампании 2022 года.

О.Н. АЛИМОВА,  
депутат Государственной Думы ФС РФ,  
первый секретарь Саратовского обкома КПРФ, — 
о последних решениях федерального парламента

Всех занесут в «ЕБиС»

24 ноября в Государс-
твенной Думе рассматривал-
ся очередной резонансный 
законопроект № 211535-8 
«О государственной инфор-
мационной системе «Еди-
ная информационная систе-
ма персональных данных», 
обеспечивающий обработку, 
включая сбор и хранение 
биометрических персональ-
ных данных, их проверку и 
передачу информации о сте-
пени их соответствия предо-
ставленным биометрическим 
персональным данным физи-
ческого лица. 

Автором законопроекта за-
писан депутат фракции «Еди-
ная Россия» А.В. Горелкин, 
но министр цифрового раз-
вития Максуд Шадаев при-
знался: Минцифры принимало 

самое активное участие в его  
разработке.

Законопроектом предлагает-
ся установить, что Единая био-
метрическая система («ЕБиС») 
будет использоваться для осу-
ществления идентификации и 
(или) аутентификации физичес-
ких лиц государственными орга-
нами, органами местного само-
управления, ЦБ РФ, кредитными 
организациями, некредитными 
финансовыми организациями, 
субъектами национальной пла-
тежной системы, лицами, ока-
зывающими профессиональные 
услуги на финансовом рынке, 
иными организациями, индиви-
дуальными предпринимателями, 
нотариусами.

«ЕБиС» и её региональные 
сегменты смогут быть использо-
ваны в иных правоотношениях 
в случаях, установленных феде-
ральными законами и принимае-
мыми в соответствии с ними нор-
мативными правовыми актами.

Говоря простым языком, в 
«ЕБиС» соберут все биомет-
рические данные, которые 
когда-либо давались граж-

данами различным органи-
зациям. Это, в первую очередь, 
изображение, голос и отпечатки 
пальцев. Во всех других храни-
лищах данные после их передачи 
в «ЕБиС» предполагается унич-
тожить. Органы власти останутся 
единственными распорядителями 
биометрии граждан, причем ком-
мерческие организации смогут 
их получать на платной основе. 
Собрать, чтобы продать?

В России существует закон, 
регулирующий персональные 
данные, Конституцией гаранти-
руется право на личную жизнь и 
невмешательство в неё со сторо-
ны государства. Видимо, по этой 
причине авторы и не решились 
вносить свои коммерческие из-
менения в действующий закон, 
а придумали новый. Но деньги 
затмевают разум. Все фрак-
ции, кроме «ЕР», высказыва-
ли решительное, непреклон-
ное негодование по поводу 
этой инициативы, но «едрос-
сы» проигнорировали иную 
точку зрения, впрочем, как и 
всегда. 

Законопроект     о «ЕБиС» поставил  

своеобразный рекорд по коли-
честву вопросов, оставшихся без 
ответа. Что такое биометричес-
кие данные? Кто даст гарантию 
от хищения данных? Кого будут 
наказывать в случае хищения 
биометрических данных? Почему 
законопроект, уместившийся на 
116 листах и, как все знают, на-
писанный в Минцифре, вносится 
депутатом Государственной Думы 
А.В. Горелкиным, а не Прави-
тельством? И почему такие сек-
ретные данные будут храниться 
и выдаваться для использования 
и применения на коммерчес-
кой основе негосударственными 
структурами?

В прениях депутаты всех 
фракций (включая «ЕР») обос-
нованно критиковали как сам 
законопроект за его внутрен-
нюю противоречивость, так 
и за отсутствие точной тер-
минологии. Все сошлись во 
мнении, что проще написать 
новый закон, чем исправлять 
очевидную юридическую  
неудачу.

Однако депутат Горелкин и 
министр Шадаев убедили фрак-
цию «ЕР», что, несмотря на мно-
гочисленные гарантированные 
риски, за проект нужно голосо-
вать, потому что «прогресс не 
остановить».

Коммунисты считают, 
что прогресс в увеличении  
тотального контроля за граж-
данами — не тот прогресс, к 
которому должно стремить-
ся современное общество, и 
проголосовали против.

Коммунистическая пар-
тия неоднократно говори-
ла о том, что семья и дети 
в нашей стране — высшая 
ценность. Вызывает беспо-
койство значительный рост 
граждан, отрицающих се-
мейные ценности, а также 
использование суррогатного 
материнства иностранцами.  
Уверена, что инициатива 
Вячеслава Володина, пред-
полагающая запрет сурро-
гатного материнства иност-
ранными гражданами, встретит  
поддержку в Госдуме. 

Безусловно, этот законопроект 
уменьшит поток детей, которые 
вывозятся из России. Но решит ли 
он остальные вопросы демогра-
фии, десятилетиями истязающие 
нашу страну? Государство не бе-
рет во внимание сопутствующие 
проблемы, уходящие корнями 
ещё во времена приватизации, 
когда в силу демографического 
провала многие здания детских 
садов и школ оказывались за-
крытыми, а вопросы поддержки 
материнства стояли далеко не на 
первом месте. 

Нам необходимо проведе-

ние новой государственной 
семейной и детской полити-
ки, гарантирующей сохране-
ние традиционных семейных 
ценностей, поддержку семьи 
и стимулирование рождае-
мости. Долгое время в нашей 
стране существует проблема 
снижения численности населе-
ния, которая обостряется из-за 
недостаточности финансирова-
ния национальной системы здра-
воохранения и социальной обес-
печенности граждан, а также 
отсутствия работы и постоянного 
заработка.

Использование одного лишь 
материнского капитала, рекла-
мируемого властью как ключ к 
решению всех проблем, якобы 
способного повысить рождае-
мость и уровень жизни семей 
с детьми, неправильно. Без 
принятия комплекса мер ус-
тойчивой поддержки семьи 
в других сферах невозмож-
но добиться реальных ре-
зультатов, способных пов-
лиять на демографические  
показатели. 

 

Семья и дети в нашей стране — высшая ценность

Политика по защите семьи сегодня не в интересах власти

Вечером 28 ноября поступила 
новость об удалении Youtube-
канала «КПРФ Москва» реше-
нием компании Google.

Известно, что упомянутая струк-
тура де-факто выступает в роли по-
литического цензора во всемирной 
паутине, отстаивающего интересы 
транснационального капитала.

События последнего времени 
свидетельствовали о высокой ве-
роятности развития событий по 
этому негативному сценарию. Вес-
ной аналогичная участь пос-
тигла Youtube-канал «Красная 
линия». Теперь настала очередь 
канала Московского городского 
партийного отделения. 

Предпринимая подобные дейс-
твия, международная корпора-

ция Google открыто стремится 
воспрепятствовать деятельнос-
ти коммунистов, деморализо-
вать политически активных лю-
дей и поставить заслон  работе  
левых в интернет-пространс-
тве.

Несмотря на происки крупного 
капитала, коммунисты продолжат 
в прежнем оптимистичном ритме 
тесно работать с интернет-аудито-
рией. Видеоархив горкома партии 
сохранён. В настоящее время 
ведутся работы по размеще-
нию всех видеоматериалов МГК 
КПРФ на новой платформе.

Пресс-служба МГК КПРФ

Google удалил Youtube-канал  
«КПРФ Москва»

Коммунальные услуги снова подорожали
Индексация проходит до-

срочно. Вместо 1 июля 2023 
года тарифы повысились 
уже с 1 декабря 2022-го. 

Якобы перенос сроков связан 
с «необходимостью обеспечить 
бесперебойную работу отрас-
ли ЖКХ». Второй раз за год 
власть повышает тарифы, 
загоняя население в ещё  
большую кабалу.

Очевидно, что повышением 
тарифов невозможно добиться 
качественной работы отрасли 
ЖКХ. Этот шаг не спасет тоталь-
ную изношенность фондов, не 
избавит население от постоян-
ных нарушений и аварий в ра-
боте коммунальных объектов. 
Большой загадкой остается 
методика формирования та-
рифов — их постоянный рост 

значительно опережает рост 
доходов населения, особенно 
категорий граждан с фиксиро-
ванным доходом. Всё больше 
граждан не имеют возможности 
оплачивать коммунальные ус-
луги.

КПРФ неоднократно заявляла 
о необходимости моратория на 
повышение тарифов ЖКХ. 

Заморозка тарифов на 

2023—2024 годы в условиях 
кризиса и западных санкций 
будет являться реальным 
инструментом поддержки 
наших граждан. 

Крайне важно обеспечить в 
полном объеме государственное 
финансирование ЖКХ, соот-
ветствующее реальным потреб-
ностям населения.
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медиа-обзор

информационная борьба

1. Президент чрезвычайно 
активен. Встречался со знако-
выми людьми — С. Чемезовым 
(гендиректор государственного 
оборонного концерна «Ростех») 
и Р. Кадыровым (глава Чечен-
ской Республики). Провел ре-
зонансную встречу с матерями 
мобилизованных. Здесь состо-
ялось фактическое признание 
В. Путиным ошибочности реше-
ния об отказе ДНР и ЛНР в вос-
соединении с Россией в 2014 
году, причем с обозначением 
высочайшей цены данной ошиб-
ки, что, с нашей точки зрения, 
может иметь серьезнейшие пос-
ледствия. Некоторые эксперты 
даже рассуждают о «негласном 
суде». Понятно, что КПРФ важ-
но акцентировать правоту своих  
требований, которые партия  вы-
сказывала с 2014 года. 

2. 27 ноября произошло со-
бытие, на которое обратили 
внимание далеко не все экс-
перты, в то время как, на наш 
взгляд, оно является марке-
ром долгосрочных процессов. 
Речь идет о заявлении главы 
Российского футбольного союза 
(РФС) А. Дюкова, который сооб-
щил, что после нескольких меся-
цев размышлений РФС склонился 
к тому, чтобы перейти в Азиатс-
кую футбольную ассоциацию.

Данное решение (пусть 
пока и анонсированное) носит 
стратегический характер, в 
том числе в области соци-
альной психологии. Для мил-
лионов российских футбольных 
болельщиков разрыв с миром 
«Барселоны и Ювентуса», а так-
же чемпионатов Европы — это 
серьезная «ломка» привычной 
картины мира. И то, что россий-
ские «западники» решаются на 
такую «ломку», говорит о неиз-
бежности смены всей парадигмы  
развития России. 

3. Грандиозный скандал 
с запретом (якобы по иници-
ативе Минобороны) на пос-
тавки в российскую армию  

необходимых изделий и ве-
щей из-за рубежа и оплачен-
ных при этом волонтерами 
завершился формальным оп-
ровержением факта данно-
го запрета со стороны Феде-
ральной таможенной службы 
и сообщениями, что проблема 
«рассосалась». Однако оста-
ется вопрос: как вообще такое 
стало возможным? При этом во-
енкоры и некоторые политики 
(например, вице-спикер Мосгор-
думы А. Медведев) отмечают, что 
многие офицеры-таможенники 
в течение трех недель на свой 
страх и риск пропускали через 
границу отправляемые для ар-
мии товары, на которые деньги 
собирали волонтеры.

4. Неожиданная смерть гла-
вы МИД Белоруссии В. Макея 
произошла практически сра-
зу после его встречи с пред-
ставителем Папы Римского. 
Сам Папа тем временем сделал 
заявление по поводу «уступок», 
которые необходимо будет сде-
лать Украине до предполагаемой 
встречи с С. Лавровым, на что 
обращают внимание некоторые 
эксперты. Так или иначе, вокруг 
внезапной смерти Макея концен-
трировалось множество слухов, в 
том числе в контексте якобы его 
активного участия в «переговор-
ном процессе». Версии и псевдо-
версии о смерти Макея перепол-
няют информационные сетки. 

5. Слухи ходят и вокруг воз-
можного участия Белоруссии 
в СВО. В сети распространяется 
информация о кулуарном заяв-
лении А. Лукашенко, который 
якобы поставил будущее ОДКБ в 
зависимость от успеха СВО. Зато 
заявление Р. Кадырова, который 
подчеркнул, что исход СВО опре-
делит судьбу Отечества, являет-
ся публичным.

В целом, после выходных, 
как по ходу СВО, так и на вне-
шнем и внутреннем полити-
ческих треках, заметна некая 
тактическая пауза.

Первый заместитель председа-
теля комитета по охране здоро-
вья Алексей Куринный (фрак-
ция КПРФ) в своем выступлении 
сосредоточился на необходимос-
ти решения проблемы убы-
ли населения и увеличения 
продолжительности жизни 
россиян. Своё выступление 
он иллюстрировал большим 
количеством слайдов, таблиц 
и диаграмм.

— Тема состояния здравоох-
ранения после спецоперации и 
связанных с ней вопросов явля-
ется ведущей, по оценке наших 
граждан. Вопросы народосбере-
жения, улучшения доступности 
и качества медицинской помо-
щи являются вопросами наци-
ональной безопасности. Целе-
вые показатели обеспечения 
устойчивого роста численности 
населения и повышение ожида-
емой продолжительности жиз-
ни (ОПЖ) закреплены в Указе  
Президента РФ.

Индикаторы Правительства РФ 
в плане достижения этих нацио-
нальных целей вроде бы напо-
ловину исполняются, но, к сожа-

лению, даже такое исполнение 
достигается в большей степени 
регулярной корректировкой за-
являемых целей исходя из фак-
тически получаемых цифр, а не 
реализацией соответствующих 
программных мероприятий.

Между тем демографичес-
кую ситуацию в РФ можно 
охарактеризовать, как ка-
тастрофическую. Естествен-
ная убыль в 2022 почти 700 
тысяч человек, в 2021 — более  
1 миллиона человек, в этом году 
планируется около 600 тысяч 
человек. Огромная смертность, 
низкая рождаемость и низкая 
ожидаемая продолжительность 
жизни. Если ничего не поменяет-
ся, то в 2030 году Россия потеряет  

около 4 миллионов граждан. И 
вопрос не только во влиянии ко-
вида или других форс-мажорных 
обстоятельств.

При анализе ОПЖ в России 
она на 5,7 лет ниже, чем в новых 
странах Европы, сопоставимых с 
нами по уровню экономического 
развития, и на 11,4 года, чем в 
старых странах Европы.

Влияет ли на ОПЖ состояние 
здравоохранения? Безусловно, 
да. Треть влияния на величину 
ОПЖ — это вклад системы здра-
воохранения. Плюс ещё треть 
— вклад разных вариантов про-
филактики, тесно связанной со 
здравоохранением. На обе эти 
причины мы можем влиять в от-
личие от социально-экономичес-
ких причин.

Базовым фактором, харак-
теризующим состояние сис-
темы здравоохранения, явля-
ется финансирование. А более 
корректный вариант анализа 
проводится по соотношению об-
щих государственных расходов 
на здравоохранение с ВВП стра-
ны. При этом несмотря на добав-
ленные 50 млрд. руб., кассовые 

расходы федерального бюджета 
в 2022 будут выше, чем в проек-
те на 2023.

Дополнительные вливания 
в систему в 2020—2021 годах 
связаны в основном с восста-
новлением ранее разрушенной 
инфраструктуры и борьбой с 
пандемией.

Закономерно, что в услови-
ях дефицита государственных 
расходов растут частные рас-
ходы граждан, несмотря на то, 
что их доходы падают седьмой  
год подряд.

Недостаток финансирова-
ния логично формируют две 
главные причины снижения 
ОПЖ и доступности и качес-
тва оказания медицинской 

помощи. Это, прежде всего, 
острейшая кадровая пробле-
ма и дефицит финансирования 
на обеспечение современными 
лекарствами, медизделиями и 
технологиями наших граждан. 
Сегодня российская система 
здравоохранения, несмотря на 
героические усилия медицинс-
ких работников во время пан-
демии, не способна справиться 
с задачей снижения смертнос-
ти, повышения доступности и 
качества медицинской помощи 
без решения главной системной 
проблемы — прогрессирующего 
дефицита кадров. Основная при-
чина оттока медицинских кадров 
— низкая оплата труда и огром-
ные перегрузки.

Несмотря на множество раз-
говоров о повышении зарплат 
медицинских работников, о вы-
полнении указных норм, реаль-
ная зарплата врачей с 2013 года 
выросла на 20% при прежнем 
сохранении их числа, а сред-
него медперсонала — на 9% 
при снижении обеспеченности  
ими на 11%.

Анализ численности врачей 
первичного звена в динамике го-
ворит, что их численность с 2008 
года практически не выросла, а 
сельских фельдшеров даже со-
кратилась на 24%.

Тарифные ставки несправед-
ливо низкие, у половины врачей 
в 2021 году они были ниже 23 
тысяч, а у половины среднего 
медперсонала ниже 12,6 тыся-
чи руб., что приводит к чрез-
вычайным перегрузкам и зави-
симости от воли руководства  
учреждений.

Это, в свою очередь, способс-
твует переходу в частную систе-
му, а разница в окладах в 5—6 
раз вынуждает медработников 
мигрировать в регионы с более 
высокой оплатой труда: Чукот-
ка — 74 тыс. руб., Ингушетия 
— 14,6 (врачи), Москва — 31,5 
тыс. руб., Кабардино-Балкария 
— 8,5 (медсестры). Ситуация 
по регионам РФ по зарпла-
те отличается в 5 раз, что в 
итоге отражается на обеспе-
ченности медицинскими кад-
рами различных территорий. 
По ЦФО Москва — врачи полу-
чают 168 тыс. руб., Ивановская 
область — 55 тыс. руб., СЗФО 
Санкт-Петербург — 127 тыс. руб., 
Новгородская область — 63 тыс. 
руб. При этом все медработники 

выполняют одну и ту же работу, 
но их достаток зависит от места 
проживания.

Вторым резервом в части сни-
жения смертности и увеличе-
ния продолжительности жизни 
— доступность современных 
лекарственных препаратов, 
технологий и медицинских 
изделий. Внедрение лекарс-
твенного обеспечения (страхо-
вания), которое реализуется за 
счет государства в большинстве 
развитых стран, в России регу-
лярно откладывается. Решать 
вопрос и в этот бюджетный цикл 
никто не собирается. Между 
тем расходы по этому на-
правлению в России самые 
низкие из стран ОЭСР, а доля  

государственных затрат вооб-
ще минимальная — 64 доллара 
из 449 по ППС в 2021 г. Оговорюсь, 
что это без учета «Круга Добра», 
где имеется резерв на 2023 год 
в размере более 100 млрд. руб-
лей. И грамотно использовать его 
для обеспечения лекарствами и  
медизделиями детей из регионов 
— наша задача на ближайшее вре-
мя. К большому сожалению, нет 
должного финансирования в 
части лекарственного обес-
печения на борьбу с сахар-
ным диабетом, хроническим 
гепатитом С, хроническими 
сердечно-сосудистыми забо-
леваниями. Реализация такого 
подхода — это около 50 тысяч не 
спасенных жизней ежегодно.

Исходя из параметров бюд-
жета и сложившейся ситуации, 
у системы здравоохранения 
РФ практически исчерпаны 
ресурсы для снижения смерт-
ности. Что делать, учитывая всё 
вышесказанное? 

1. В 2023 году предусмотреть 
дополнительно не менее 500 
млрд. руб. с повышением до-
полнительных государственных 
затрат на здравоохранение до 
1 трлн. руб. ежегодно до 2026 
года. 

2. Установить единую систему 
оплаты труда медицинских ра-
ботников в РФ с реальным увели-
чением окладов и ФОТа за счет 
федеральных средств. 

3. Перейти к системе всеобще-
го лекарственного обеспечения 
граждан РФ за счет включения 
необходимых ресурсов в ПГГ.
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В эфире Первого канала в 
числе других вопросов обсуж-
далось и то, почему украинс-
кий народ в ходе своей исто-
рии «постоянно наступает на 
одни и те же грабли». Отвора-
чиваясь периодически от Рос-
сии и проходя через череду 
суровых испытаний, он затем 
вновь возвращается домой.

21 ноября премьер-министр 
Португалии Антониу Кошта пуб-
лично заявил, что Евросоюз не 
в состоянии оправдать ожидания 
Украины на приём в состав ев-
ропейской семьи. Данное заяв-
ление политика одной из стран 
— членов ЕС стало очередной ил-
люстрацией той третьестепенной 
роли, которую западный мир от-
водит украинскому народу в сво-
их внешнеполитических планах. 
Такой пренебрежитель-
ный взгляд уходит своими 
корнями в эпоху позднего 
Средневековья, когда тер-
ритория нынешней Укра-
ины была насильственно 
включена в состав Речи 
Посполитой. Являясь полу-
колониальной перифери-
ей, она подвергалась всес-
торонней и изощрённой  
эксплуатации.

В эфире программы 
были показаны кадры ар-
хивной кинохроники пер-
вой половины XX века, 
иллюстрирующие суть «ук-
раинской самостийности» 
при Скоропадском, Петлю-
ре, Бандере и Шухевиче. 
Каждый из них пытался 

превратить украинцев в орудие  
вооружённой борьбы против Рос-
сии. Как было отмечено в ходе 
обсуждения, украинский народ 
«всегда метался и искал, к кому 
бы прислониться».

Оппонируя такому подхо-
ду, Дмитрий Новиков заявил: 
«Я не согласен с такой оцен-
кой, и вот почему. Украинский 
народ, а по преимуществу это 
крестьянское население, нику-
да не метался. Он жил на сво-
ей земле, пахал пашню, растил 
хлеб, солил сало и выживал. 
Выживал в условиях экономи-
ческого угнетения, равно как и 
русские крестьяне. Но в отличие 
от них, он периодами испытывал 
ещё и национальный гнёт, гнёт  
религиозный и идеологический. 
Это случалось тогда, когда укра-

инцы оказывались подчинены не 
Москве, а, например, Варшаве. И 
получалось, знаете ли, что «гнёт 
Москвы» был более предпочти-
тельным.

Нет, не украинский народ ис-
кал, к кому бы прислониться. Это 
делали продажные элиты, власт-
ные группировки. И те «грабли», 
на которые, как здесь было ска-
зано, «постоянно наступает Ук-
раина», не являются чисто укра-
инской проблемой. Эти «грабли» 
— своего рода «общечеловечес-
кая ценность». Многие народы 
периодически на них наступали. 
И русские тоже. Когда олигар-
хические группировки получали 
свободу действий, а центральная 
власть ослабевала, а это не раз 
случалось в российской истории, 
тогда олигархи, например, бояре, 
не могли поделить между собой 
власть. И они тоже искали под-
держку за рубежом — бежали за 
ней то в Варшаву, то в Литву, то 
в Берлин…

В отличие от остальной России, 
Украина оказалась на особом пе-
рекрестке исторических путей. 

И олигархические 
группировки тер-
роризировали её 
постоянно, когда 
данная территория 
не находилась в 
рамках российско-
го централизован-
ного государства».

По убеждению 
Дмитрия Новико-
ва: «Только при 
советской системе, 
только в Советс-
ком Союзе укра-
инский народ смог 
п о - н а с т о я щ е м у  
расцвести. И сим-
волом этого рас-
цвета является 
даже сталинское 

метро в Москве. Не знаю, кому 
как, но по мне станция «Киев-
ская» — самая красивая. Она 
символизирует то, как сильно 
любили Украину в Советском Со-
юзе. И в неё много вкладывали, 
потому что не считали её чем-то 
чужеродным, не считали её объ-
ектом для эксплуатации и угнете-
ния. Это был наш единый со-
ветский народ!» — подытожил 
свою мысль зампредседателя  
ЦК КПРФ.

В студии вспыхнула жаркая 
дискуссия. Один из участников 
взялся утверждать, что Украину в 
СССР любили избыточно сильно. 
Янина Соколовская, в свою оче-
редь, заявила: «Украина зато вас 
не любила». Дмитрий Новиков 
отреагировал на её реплику 
словами: «Если бы это было 
правдой, то вам не был бы 
нужен нацизм, чтобы давить 
пророссийские настроения».

kprf.ru

ОТ РЕДАКЦИИ KPRF.RU.  
30 декабря 2022 года испол-
нится ровно 100 лет со дня 
образования Союза Советских 
Социалистических Республик. 
В рамках нашей единой Ро-
дины было найдено решение 
множества экономических, 
социальных и межнациональ-
ных проблем. Народы СССР 
— и русский, и украинский, и 
все остальные — жили преис-
полненной высокого смысла 
жизнью. Людей здесь не де-
лили на «своих» и «чужих». 
Здесь не культивировали на-
циональные «обиды». И это 
была одна из причин, почему 
наша страна не становилась 
игрушкой в руках внешних 
сил. Поэтому опыт СССР так 
актуален сегодня. И он будет 
востребован ещё долго.

В рамках рабочего визита 
президента Кубы в Россию в 
Москве открыли памятник ли-
деру Кубинской революции 
Фиделю Кастро. В торжест-
венной церемонии приняли 
участие президенты России 
и Кубы. Компартию Российс-

кой Федерации представляли 
Председатель ЦК КПРФ Г.А. 
Зюганов, первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ И.И. 
Мельников, а также замести-
тель Председателя ЦК КПРФ 
Д.Г. Новиков.

22 ноября в Москве на площа-
ди, названной в честь Команданте 
Кубинской революции, недалеко 
от метро «Сокол», ему открыли 
памятник. Тем самым в Москве 
увековечили память выдаю-
щегося революционера, скон-
чавшегося 25 ноября 2016 
года. Инициатором установки мо-
нумента, созданного скульптором 
Алексеем Чебаненко и архитекто-
ром Андреем Белым, выступило 
Министерство обороны. 

Ранее кубинский президент 
Мигель Диас-Канель Берму-
дес провел встречу с пред-
ставителями фракции КПРФ 
— Г.А. Зюгановым и И.И. Мель-
никовым. Затем кубинский лидер 
выступил на пленарном заедании 
Государственной Думы РФ.

Во время встречи и беседы, 
прошедших в теплой, дружес-
кой атмосфере, были обсуждены 
вопросы плодотворного сотруд-
ничества наших стран, развития 

межпартийных отношений, а так-
же состоялся обмен мнениями по 
актуальным проблемам происхо-
дящих в мире событий.

Г.А. Зюганов выразил не-
изменную поддержку нашей 
партией и фракцией КПРФ в 
Государственной Думе мно-

голетней борьбы кубинского 
народа против политической 
и экономической блокады, осу-
ществляемой США по отношению 
к героической Кубе.

Мигель Диас-Канель под-
черкнул, что США для достиже-
ния своих гегемонистских целей 
и попыток выхода из кризисов 
постоянно разжигают военные 
конфликты, причем не на своей 
территории.

Президент Кубы рассказал о 
ходе выполнения решений VIII 
съезда Коммунистической партии 
Кубы, о работе партии в области 
идеологии, решении экономичес-
ких проблем, успешной борьбе 
с пандемией и преодолении её 
последствий.

Он также выразил пожелания 
дальнейшего укрепления друж-
бы кубинского и российского на-
родов и развития всестороннего 
сотрудничества наших стран во 
всех областях.

Г.А. Зюганов вручил Мигель 
Диас-Канелю юбилейную ме-
даль ЦК КПРФ, посвящен-
ную 100-летию образования 
СССР.

Пресс-служба ЦК КПРФ

Актуальные  
внутриполитические 
события
Сергей ОБУХОВ, 
член Президиума, 
секретарь ЦК КПРФ, 
доктор политических 
наук, депутат Государственной Думы  
ФС РФ, прокомментировал в социальных 
медиа ряд внутриполитических событий

Памятник
Фиделю Кастро – 

в Москве

в ГосдумеОПЖ без ожиданий

Только в СССР и русский, и украинский 
народы смогли по–настоящему расцвести

В Госдуме состоялся Правительственный час с учас-
тием министра здравоохранения РФ. 

Михаил Мурашко рассказал о реализации государс-
твенной политики в сфере охраны здоровья, феде-
рального проекта «Модернизация первичного звена 
здравоохранения РФ» и мерах по повышению устой-
чивости системы здравоохранения к новым вызовам. 
Также выступили заместитель председателя Счетной 
палаты РФ Галина Изотова, председатели профиль-
ных комитетов, представители фракций. Депутаты 
задали министру свои вопросы.

24 ноября заместитель Председателя ЦК КПРФ, 
первый заместитель председателя комитета Госдумы 
по международным делам Дмитрий НОВИКОВ принял 
участие в специальном формате программы «Время 
покажет» — «Время вспомнить».



Пишут, что в Белгородской области роют окопы. Готовят-
ся люди к чему-то. И если всё идет по плану, то хотелось бы 
уже узнать, каким был этот план.

Европа готовится замерзать. Так по телевизору говорят 
товарищи в костюмах и потирают руки от удовольствия. В 
Саратове тем временем всё спокойно. Но местами ощуще-
ние, что недавно бомбили. А теперь подробности.
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позиция êоммунисòа

Очень важная информация! Пока внимание 
всех россиян приковано к событиям на Укра-
ине, российская власть пытается протащить 
беспрецедентные по своим масштабам, новые 
грабительские меры, которые коснутся прак-
тически каждой российской семьи. 

Во-первых, это призыв правительства к 
российским регионам повсеместно вводить 
платные парковочные места для транспорта. 
Минтранс даёт рекомендации делать их не только 
на дорогах и улицах, но и на внутриквартальных 
территориях. Переводя на русский язык, это дворы 
наших с вами многоквартирных домов. Критерии 
просто ужасают: правительство заявляет, что такие 
платные места необходимо вводить везде, где ав-
томобили занимают больше 85% имеющихся общих 
парковочных мест. То есть не там, где всё перепол-
нено машинами, не там, где не хватает парковок, а 
там, где даже есть свободные парковочные места. 
А теперь выгляните из окна и посмотрите на свой 
двор, на свою улицу и осознайте, что эти парко-
вочные места будут на всей территории Российской 
Федерации.

Однако есть второй аспект — правительство 
рекомендует российским регионам начать 
кампанию по сокращению общего количества 
парковочных мест. Вы представляете, к чему эта 
инициатива может привести? Понятно, что платные 
парковки будут использовать на 120% и денно, и 
нощно, а вот как жить гражданам в таких услови-
ях — вопрос риторический. И весь этот бардак 
оформлен официально поручением Прези-
дента Российской Федерации. 

Помимо этого, у них есть интересная форму-
лировка, которую мы с вами обязательно должны 
запомнить и выучить наизусть. Они называют 
это ужесточением парковочной политики для 
сдерживания роста автомобилизации россий-
ского общества. Когда весь мир идёт вперёд, 
когда совершенствуются технологии, автомобили 
становятся более безопасными, более комфортны-
ми, экологически чистыми, российское общество 
под давлением власти будет пересажено обратно 
на «лошади». Или будут ходить пешком с авось-
ками, потому что пересадить людей на обще-
ственный транспорт, как это замышляет власть, 
не получится. Для этого общественный транспорт 
нужно развивать, а в российских регионах он 
в руинах лежит. 

И дело не только в отсутствии метро, например, 
а в том, что нынешние автобусы, которые возят лю-
дей, в массе своей старые, «изношенные» — им по 
30—40 лет. И эти транспортные средства никто не 
собирается менять. Напротив, бизнесмены на этом 
экономят деньги. На развитие общественного 
транспорта не то что ничего не выделяют, а 
даже ежегодно уменьшают бюджеты. 

Власть и без подобных инициатив делает 
очень многое для сдерживания автомобилизации 

в России. Посмотрите, за последние полгода креди-
тование рухнуло, производство автомобилей у нас 
обвалилось, санкции ударили по ценам на автомо-
били так, что они выросли в два раза! Ничего себе 
инфляция, да?! Посмотрите на нищету населения, 
на безработицу… 

В конце концов, есть же опыт Москвы, в кото-
рой с 2012 года в виде эксперимента парковку на 
нескольких улицах сделали платной. Сегодня всё 
стало гораздо шире. И уже чуть ли не вся Москва 
платит до 380 рублей в час за свой автомобиль, 
который жители и гости столицы решили припарко-
вать, пока повели ребёнка в поликлинику или при-
ехали в другие какие-то места, жизненно важные 
для них. Мэр Москвы С. Собянин говорит, что когда 
эта инициатива по созданию платных парковоч-
ных мест продвигалась, то, по его мнению, это был 
«супер-конфликт». То есть московские чиновники 
действительно переживали, что Москва восстанет!  

Конечно, я не против того, чтобы развивать 
общественный транспорт, но вы его сначала 
сделайте комфортным и безопасным! А уж 
потом говорите об ужесточении парковочной по-
литики для сдерживания роста автомобилизации 
российского общества, потом только пытайтесь 
закрутить гайки. Когда вы говорите, что всю 
страну «обложите» платными парковками, 
задайтесь вопросом: а есть ли у населения 
деньги платить за это? Или вы хотите, чтобы 
люди, которые еле-еле сводят концы с концами, 
начали массово выходить на улицы и использовать 
неконструктивные формы борьбы? 

Пока с экранов телевизора нам с вами рассказы-
вают о том, что нужно объединяться и сплачивать-
ся, что есть более важные цели и вокруг опасные 
враги, в реальной жизни внутриполитический 
курс никто не меняет. Грабёж продолжается, 
пока народ отвлечён и занят чем-то, по его мне-
нию, более важным. Это и есть понятие дикта-
туры власти, где элита, облечённая властью, 
использует возможности в своих корыстных 
интересах. 

А суть проста — лишние деньги в бюджет попа-
дут, но будут потрачены в том числе и на премии 
себе любимым, и на золотые парашюты, и на новые 
дорогие иномарки... Близкий определённым чинов-
никам бизнес будет хорошо себя чувствовать, будет 
обслуживать и предоставлять необходимые услуги. 

В итоге какая-то часть элиты будет попрос-
ту кормиться от всей этой деятельности. И 
кормиться до тех пор, пока простой гражда-
нин готов за всё это платить! А вот долго ли 
он будет платить, долго ли эти бесконечно жад-
ные, хищные интересы и аппетиты власть имущих 
будут оплачиваться простым человеком — вопрос 
риторический! 

Николай БОНДАРЕНКО, 
секретарь Саратовского обкома КПРФ

Ожидаемое свершилось. То, 
что нельзя было делать летом 
перед выборами, а именно 
поднять тарифы за ЖКУ, спо-
койно сделали после выборов, 
в начале наступающей зимы.

Подняли на 9%, хотя индек-
сация пенсий, зарплат бюджет-
никам составила всего 4—5%, а 
простым работягам — так вооб-
ще никто ничего не индексиру-
ет. Работает старый принцип — 
«зарабатывай, сколько можешь, 
но в пределах того, сколько 

позволит хозяин».
А ведь за ростом тарифов на 

энергоносители сразу же пойдут в 
рост цены как на продовольствие, 
так и на товары повседневного 
спроса, на проезд в транспорте 
и т.д. Понятное дело, губернатор 
как бы здесь ни при чём, это ре-
шение, как мне объяснили, исхо-

дит из Москвы и от провластных 
депутатов всех уровней. А боль-
шинство во всех представитель-
ных органах власти — это депута-
ты от «ЕР» и их «благоверные» от 
ЛДПР и партии «Новые люди».

Власть на местах, прикрываясь 
СВО, разработала такие законы, 
что нельзя проводить митинги, 
встречи с депутатами на улицах, 
автопробеги, пикеты, и даже по-
лиция «бегает» за участниками 
одиночных пикетов, выступаю-
щих в защиту социально-эконо-
мических прав наших граждан.

О митингующих на Западе мож-
но с ухмылкой говорить во всех 
СМИ, как им там плохо живётся, 
потому что кое-где слегка подняли 
цены на газ. А у нас — нельзя, у 
нас — всё хорошо, нет никаких 
проблем, несмотря на санкции. 
Просто нашей власти надо выпол-
нять указки от ВТО, Всемирного 
банка и олигархов, в том числе и 
своих, и гнать газ, нефть, аммиак 
по трубопроводам через страну, 
где правят американцы и банде-
ровцы, а главное — цены на всё 
сделать как у них.

Но тогда и зарплаты, и пенсии 
надо сделать как у них. Посмотри-
те, сколько болельщиков из Евро-
пы, Америки, Австралии, Африки 
приехало в Катар на чемпионат 
мира по футболу. Видно, деньги 
есть.

А протестуют они в своих стра-
нах в связи с незначительным 
ростом цен, потому что там силь-
ные профсоюзы, и они привыкли 
бороться за каждую свою копей-
ку.

А у нас, во-первых, власть не 
разрешает, а во-вторых, «удоб-
нее» на кухне или на скамеечке у 

дома порассуждать о росте цен на 
всё, так поспокойнее…

Мы, «ленинцы», ежене-
дельно стоим с плакатами в 
поддержку наших бойцов и ко-
мандиров, воюющих с бандеров-
цами и другими наймитами Запа-
да, но не забываем взять с собой 
плакаты: «КПРФ против рос-
та цен на всё!», «КПРФ — ЗА 
плановую мобилизационную 
экономику!», «Наше спасе-
ние, наша победа на Донбассе 
будет возможна полностью и 
окончательно только при пе-
реходе на рельсы обновлён-
ного социализма!»

А.А. КАРАСЕВ, 
первый секретарь 

Ленинского РК КПРФ

Âласть планирует 
новое ограбление? 
Ãотовьте кошельки...

ÈÇ ÄÍÅÂÍÈÊÀ 
ÄÅÏÓÒÀÒÀ

Âот такая забота о людяõ…

Приôронтовой Саратов

в облдуме

Âырос почти на треть: в Саратовской 
области подорожал капремонт

В Саратовской области чи-
новники и примкнувшие к ним 
депутаты из «Единой России» 
реализовали часть плана под 
названием «Саратовцы — это 
новая нефть». Хотя и старое 
выражение, но в нашем регионе 
оно получило новое развитие. 
Напомню, что концепция «люди 
— новая нефть» возникло в пери-
од падения цен на полезные ис-
копаемые, которые очень 
выгодно экспортировать 
нашим «заклятым друзьям 
на Западе», когда власти 
не обращают внимания на 
прохудившиеся кошельки 
граждан Российской Феде-
рации, которые и стано-
вятся новым ресурсом для 
компенсации выпадающих 
доходов бюджета. Как пра-
вило, это выражается в 
поднятии тарифов на всё, 
до чего могут дотянуться 
загребущие ручки власти, 
в новых налогах, в ужес-
точении фискальной поли-
тики. 

Или как это случилось у нас 
— в поднятии тарифов на ка-
питальный ремонт многоквар-
тирных домов. И тут очень по-
казательный момент: как власть 
путём виляний и юридических 
словоблудий протаскивает, минуя 
общественность, нужные им ре-
шения. 12 октября в Саратов-
ской областной думе «вдруг» 
решили провести «круглый 
стол» на тему реализации ка-
питального ремонта общего 
имущества в многоквартир-
ных домах. Дескать, давайте 
соберёмся и выработаем меха-
низмы, которые позволят фонду 
нормально функционировать. 

Обсуждать действительно 
было что — фонд капремонта Са-
ратовской области свалился в яму 
дефицита и не может расплатить-
ся с подрядчиками, задолжав им 
на осень текущего года 318 млн. 
рублей. Из отчёта фонда за 2021 
год выползает ужасающая карти-
на работы «эффективных менед-
жеров», которые доуправлялись 

так, что, по сравнению с 2020 
годом, денежные средства, кото-
рые фонд перечислил подрядным 
организациям, сократились чуть 
ли не в три раза — с 1,9 млрд. 
руб. до 747,7 млн. руб. При этом, 
разумеется, сократилось и коли-
чество отремонтированных домов 
— с 985 до 469. 

Но при этом фонд, который по 
сути всего лишь ничего не про-

изводящая «прокладка» между 
владельцами квартир и строи-
телями, не забывал привлекать 
сторонние фирмы, занимавшиеся 
рассылкой абонентам юридичес-
ких и платежных документов. И 
суммы на это тратились впечат-
ляющие: в 2020 году — 78,5 млн. 
руб., в 2021 году — 98,2 млн. руб. 
Думается, что и в этом году бу-
дет потрачено не меньше. При-
чём, это деньги,  которые люди 
перечисляют в надежде получить 
именно ремонт, а не платёжку.

То есть понятно, что про-
блемы есть. И не в последнюю 
очередь они связаны в том 
числе с неэффективной рабо-
той фонда. Но этот момент на 
«круглом столе» «единорос-
сы» предпочитали не обсуж-
дать. Так же, как и предложе-
ние депутатов фракции КПРФ 
о необходимости компенсиро-
вать дыру в фонде капиталь-
ного ремонта за счёт средств 
бюджета, а не граждан. Тем не 
менее, были собраны все прозву-
чавшие предложения для даль-

нейшего изучения и выработки 
путей решения проблемы.

Видимо, хорошо их изучив, 
через неделю в Саратовскую 
областную думу поступил 
законопроект от губернато-
ра Саратовской области Р.В. 
Бусаргина. В нем не было кон-
кретного повышения тарифа на 
капитальный ремонт, но была 
возможность его изменить. И на 
рабочих группах, и на комитете, 
и на пленарном заседании Сара-
товской облдумы депутаты-ком-
мунисты говорили о том, что 
это первый шаг к повышению 
тарифа. «Нет, — отвечали нам 
«единороссы», — речь не о повы-
шении тарифа, не вводите людей 
в заблуждение. Речь всего лишь о 
механизме, которым может быть 
воспользуется губернатор».

И что мы видим в итоге? 25 
ноября губернатор Саратов-
ской области Р.В. Бусаргин 
подписал постановление ре-
гионального правительства, 
устанавливающее новый ми-
нимальный размер платы за 
капитальный ремонт. Соглас-
но постановлению, рост став-
ки для жителей Саратова со-
ставит 21,4% — с 6,33 до 8,05 
рубля. Как, впечатляет?! 

Но самое интересное даже не в 
этом, а в том, что чиновники мо-
гут чувствовать (да и чествовать) 

себя народными благодете-
лями. Дело в том, что тариф 
на капитальный ремонт в 
регионе не изменялся во-
семь лет. И чисто теорети-
чески его можно было ин-
дексировать за весь этот 
срок. Но сначала рабочая 
группа предложила провес-
ти индексацию за пять пос-
ледних лет, а затем и сам 
губернатор скосил ещё два 
года, оставив последние 
три. Вот так — с одной сто-
роны, увеличили на пятую 
часть, а с другой, — радуй-

тесь люди, что не половину вам 
прибавили.

Но даже такая «радость» бу-
дет недолгой. С 1 декабря жите-
лей ожидает второе повышение 
тарифов ЖКУ за год. Плюс к это-
му появилась информация о 
том, что ПАО «Т Плюс» пыта-
ется протолкнуть разработку 
новых принципов тарифного 
ценообразования. По утверж-
дениям экспертов, это может 
привести к росту тарифов от 
30% до 140%.

Такая вот власть: с одной сто-
роны, вещающая о необходимос-
ти сплотиться в трудные времена, 
а с другой, своими руками делаю-
щая эти времена ещё более труд-
ными. Хорошее описание всему 
этому дает Ожегов в своем сло-
варе, если открыть страницу на 
букву «Л», — «поведение, при-
крывающее неискренность, зло-
намеренность притворным чис-
тосердечием, добродетелью, есть 
лицемерие». 

Ольга МАРКОВА

Зима, холода…
Зловредные соотечественни-

ки, которые до всего этого успе-
ли осесть в европейских городах 
— уехали работать или вышли 
замуж — уверяют, что всё там 
хорошо. Только в школах слегка 
понизили нормативную темпера-
туру. До 19 градусов. Почти 20 
лет назад к моему заболевшему 
ребенку приходила врач из сара-
товской поликлиники и сказала, 
что вообще в наших домах норма-
тив — плюс 17. Так что, не знаю.

Вообще, мне кажется, у наших 
людей сложилось весьма пре-
вратное представление о том, как 
будет замерзать Европа. Пропа-
гандистам, конечно, мечтается о 
временах, когда отступала фран-
цузская армия в Отечественной 
войне 1812 года, и солдаты, что-
бы согреться, вспарывали живо-
ты лошадям и залезали в теплые 
кишки.

Или окруженные немцы под 
Сталинградом. Тогда было так 
холодно, что крысы отгрызали у 
спящих солдат пальцы ног, а они 
этого даже не чувствовали. Это 
я не придумал — вычитал у ис-
торика Энтони Бивора. Морозы 
стояли такие, что окрест сожгли 
всё деревянное, каждую щепочку 
и веточку. В итоге, для указания 
направления движения в землю 
вкапывали не столбы, а лошади-
ные ноги.

Вот такой зимы в Европе точно 
не будет. Там зимой тепло. Пом-
ню, на Новый год как-то ездили. 
Много стран проехали. В Люксем-
бурге в январе было плюс 14. Мы 
запарились тогда. Так что логика 
— им будет еще хуже, чем нам, 
— не работает. 

Хотя, если нашему человеку 
долго показывать по телевизо-
ру, что в гейропах граждане за-
мерзают и собираются свергнуть 
свои бестолковые правительства, 
то, пожалуй, и поверят. Равно 
как в пришествие марсиан и про-
чую бесовщину.

А и Б сидели на трубе 
А вот в Саратове действитель-

но холодно. За окном установил-
ся приличный минус. Хорошо, 
у кого отопление шпарит. Но в 
очередной раз в областном цен-
тре прорвало трубу. В субботу 
на улице Технической пришлось 
ликвидировать новую аварию. На 
этот раз без тепла и горячей воды 
остались более 100 домов, а это 
более 26 тысяч человек. 

Меньше месяца назад на той 
же самой улице уже чинили тру-
бу. Но в конце октября посидеть 
сутки-двое без тепла — не силь-
но критично. В отличие от но-
ября. И потому все завелись не 
на шутку.

Спикер Госдумы Вячес-
лав Володин призвал мест-
ные власти прекратить делать 
горожан заложниками ПАО 
«Т Плюс», которое и отвечают за 
теплоэнергетику. 

Мэр Саратова Лада Мокроусо-
ва — на новенького. Поэтому все 
претензии к городской власти, 
покамест, мимо. Она заявила, что 
обратится в прокуратуру по дан-
ному факту. 

В прокуратуре наверняка тоже 
что-нибудь сделают. Например, 

напишут представление. Так это 
вроде называется.

Общественники понаехали. 
Провели выездное совещание 
прямо на месте закопанной новой 
трубы. Целых 6 метров заменили. 
Говорили о том, что энергетики 
должны возмещать горожанам 
моральный ущерб. За то, что си-
дели без тепла какое-то время. 
За то, что были вынуждены бе-
жать в магазины и приобретать 
электрообогреватели, а потом 
платить бешеные деньги по сче-
там за электричество…

Последнее, конечно, перебор. 
В Саратове живем. Обогреватели 
давно уже у всех есть. Как и оп-
ределенный запас пятилитровок с 
водой. Нас врасплох не застать.

А вот то, что после проведен-
ных коммунальщиками работ на 
дорогах и тротуарах остается 
колоссальный шурум-бурум, с 
этим надо что-то делать. Тем бо-
лее морозы стремительно всё это 
превращают в горы и ямы, будто 
воронки от взрывов. И так везде, 
где была коммунальная авария. 
Каждая из них оставляет след, 
как хорошая современная бомба. 
И как после этого не считать Са-
ратов прифронтовым городом?

А в целом в «Т Плюс» работа-
ют хорошие, душевные люди. С 
Днем матери поздравили всех в 
воскресенье. Принесли извине-
ния за доставленные неудобства. 
На войне как на войне…

Совпадение? Не думаю
Очередные коммунальные ава-

рии (а на сетях ООО «КВС» —  в 
девичестве «Саратовводоканал» 
— они ежедневные) в Саратове 
наложились на новое повышение 
тарифов на услуги ЖКХ. Напом-
ним, в этом году второй раз за 
год наше дорогое государство 
разрешило поднять тарифы. Так-
то, если помните, тарифы повы-
шаются раз в год. С 1 июля. Но 
2022 год — особенный во всем. 
В 2022-м можно и два раза цены 
поднять!

Вы серьезно? А зарплаты и 
пенсии тоже два раза повышали, 
не помните?

Эти ребята уверяют, что зато 
в 2023 году повышения тарифов 
не будет вообще. Мол, это только 
сейчас актуально. А в следующем 
году обойдемся как-нибудь. Ну, 
во-первых, после случившегося 
верить нашей власти я отказы-
ваюсь. Потому что на самом вы-
соком уровне нам заявляли, что 
Конституцию менять не будут, 
что пенсионный возраст повы-
шать не станут. А потом попро-
сили на голубом глазу отнестись 
с пониманием и сделали, как им 
было надо.

Так что в следующем году, 
не исключаю, тоже что-то такое 
произойдет, что заставит власти 
пойти на новый непопулярный 
шаг. Это ведь сейчас погудят в 
СМИ, пошумят в соцсетях. Но кто 
об этом вспомнит через год? Ска-
жут — ха, это когда было? Тогда 
другая ситуация была. А сейчас 
перед лицом… (и обязательно 
скажут перед лицом какой опас-
ности мы все оказались) не время 
вспоминать былое. Или вы хоти-
те, чтобы жилищно-коммуналь-
ное хозяйство крупного област-

ного центра России развалилось? 
Желаете ослабить обороноспо-
собность страны? Раскачать лод-
ку? Вызвать социальный взрыв?

Во-вторых, ясна поганенькая 
логика. Вы нам деньги сейчас от-
дайте, а потом мы вам сделаем. 
Ну, как с пенсионной реформой. 
Мы вам сейчас денег не дадим, но 
через 5 лет, если доживете, бу-
дете получать больше. Уже очень 
много народу убедилось, как ра-
ботает эта остроумная формула. 
Я имею в виду тех, кто не дожил 
до пенсии год-два-три.

Но самое главное — как и от-
мечают большинство граждан в 
соцсетях и депутаты Госдумы, 
например, Ольга Алимова, — раз-
ве после очередного роста цен на 
услуги ЖКХ меньше станет ава-
рий на сетях? Перестанут отклю-
чать воду и отопление?

Да нет, конечно. При повыше-
нии цен, как мне кажется, и не 
ставится задача свести количес-
тво аварий к минимуму. Там дру-
гие расчеты…

Социальные цены
Гречневую кашу терпеть не 

могу. Вообще не моя еда. И рис 
тоже. Если только в виде плова. 
Но продукты эти покупаю регу-
лярно, не один ведь живу.

Весной прошлого года с удо-
вольствием поддался панике и 
бросился затаривать недорогую 
бакалею. А потом с женой долго 
не могли понять, откуда у нас в 
доме завелась пищевая моль. Да 
еще нет-нет да с удивлением сни-
мали с кухонных обоев маленьких 
червячков. Из которых, как потом 
поняли, и вылупляется моль. 

Я раз перебрал продукты, про-
шло время — и моль опять поя-
вилась. А недавно жена пыталась 
отварить гречку, и я услышал 
крик с кухни. А надо знать мою 
жену, она с червяками как-то не 
очень. По-моему, мышей меньше 
боится. Я не проверял, правда. 
То есть не подносил в левой руке 
мышку, в правой — червячка, 
чтобы понять, от кого быстрее по-
бежит супруга. Но я так думаю.

В общем, в кастрюльке пла-
вало очень много всякой дряни. 
Достали рис, высыпали — то же 
самое. Я стал объяснять, что на-
селение давно готовят к тому, что 
насекомые станут заменой мясу. 
Какая разница — тот же белок. 
В Азии сколько веков саранчу и 
всяких жуков едят. 

Но если серьезно, то вре-
мя наступило такое, что нужно 
очень внимательно относиться к 
тому, что покупаешь. Особенно 
по «социальной цене». От этого 
зависит не только настроение на 
ближайший вечер, но и жизнь. 
Как говорил профессор Преоб-
раженский, «одному богу извес-
тно, что им придет в голову туда 
плеснуть». Задача-то — продать. 
А еще отчитаться перед властью, 
что цены не растут в конкретной 
торговой сети. 

Во всей промышленности 
сейчас идет процесс импортоза-
мещения. И Запад, конечно, за-
гнивающий и недуховный, но по-
чему-то мы все у него закупали. 
Побывал недавно губернатор у 
саратовских хлебопеков в гостях, 
те хвалятся — берем сырье толь-
ко у местных производителей. Но 
обрабатывают это все на немец-
ком оборудовании. Вот выйдет 
оно из строя — что делать будем? 
Сможем повторить?

В общем, взрывы гремят дале-
ко, но мышление сейчас у многих, 
как на передовой. Уцелеть надо. 
Берегите себя!

Андрей ОЛИВКИН

Они как могли отрицали предстоящее увеличение 
взноса за капремонт. Через месяц всё стало на свои 
места. Речь — о депутатах-«единороссах» Саратовс-
кой областной думы. В конце октября региональный 
парламент предоставил губернатору возможность 
изменить тариф. Резко «против» тогда выступили 
представители Коммунистической партии. Но члены 
«ЕР» продавили решение большинством, при этом 
лицемерно заявляя, что речь о повышении тарифа 
не идёт. В конце ноября губернатор Роман Бусаргин 
подписал постановление, устанавливающее новый 
минимальный размер платы за капитальный ремонт, 
в Саратове он теперь составит 8 рублей 5 копеек. До 
этого был чуть больше шести рублей. 

В том числе и об этом говорил в своем выступлении 
на заседании думы лидер облдумовских коммунистов, 
руководитель фракции КПРФ Александр АНИДАЛОВ.



1 декабря
Открытость госорганов.  

Госорганы, органы местного 
самоуправления и подведомс-
твенные им организации будут 
обязаны вести свои страницы в 
социальных сетях (во «ВКонтак-
те» и/или в «Одноклассниках»). 
Закон позволит получать досто-
верную информацию о деятель-
ности этих учреждений из пер-
вых рук.

Встать на налоговый учет 
можно будет онлайн. Гражда-
не смогут встать на учет в нало-
говом органе через «Госуслуги». 
Для этого понадобится электрон-
ная подпись. Изменения дают 
возможность подать заявление и 
получить свидетельство без по-
сещения налоговой инспекции.

Новый закон об иноаген-
тах. Теперь реестр иноагентов 
будет единым. Определяется по-
рядок включения и исключения 
из него. Иностранным агентам 
запретят осуществлять препода-
вательскую и просветительскую 
деятельность в отношении несо-
вершеннолетних и производить 
информационную продукцию для 
детей и подростков.

Единая система градостро-
ения. В РФ будет функциони-
ровать единая государственная 
информационная система обес-
печения градостроительной де-
ятельности. Из неё органы госу-
дарственной власти и местного 
самоуправления, физические и 
юридические лица смогут полу-
чить актуальные сведения. 

Паспорт вместо полиса 
ОМС. При обращении за меди-
цинской помощью можно будет 
предъявить по своему выбору 
полис ОМС или документ, удос-
товеряющий личность.

Требования к операторам 
связи. Операторы связи долж-
ны будут ежегодно направлять 
в Роскомнадзор отчет о своей 
деятельности. В нем нужно ука-
зать информацию об использу-
емых средствах связи, а также 
об оказанных услугах. Непред-
ставление отчета или внесение 
в него недостоверных сведений, 
а также неоказание услуг связи 
более шести месяцев станут ос-
нованиями для аннулирования 
лицензии.

Больше госуслуг в элек-
тронной форме (постановле-
ние). Расширяется перечень го-
сударственных услуг, которые 
можно будет получить через 
портал «Госуслуги». В их числе 
ряд пособий на детей, техосмотр 
самоходных машин, регистрация 
прав на недвижимость, прием 
деклараций по НДФЛ, предостав-
ление выписки из государствен-
ного лесного реестра, получение 
лицензий и разрешений.

2 декабря
Практическая подготовка 

обучающихся. У учреждений 
среднего профессионального об-
разования появится возможность 
создавать учебно-производс-
твенные комплексы. В них обу-
чающиеся смогут не только про-
ходить практику, но и получить 
первое место работы. Кроме того, 
уточняется, что образовательные 
организации вправе оказывать 
содействие в трудоустройстве 
обучающихся и выпускников.

Дети, живущие вместе в се-
мье опекунов, смогут ходить в 
одну школу. Появится преиму-
щественное право на зачисление 

приемных детей в те же школу 
или детский сад, в которых уже 
учатся дети из их семьи.

Раньше такая норма существо-
вала только для родных братьев 
и сестер.

17 декабря
Изменения в исполнитель-

ном производстве. ФССП Рос-
сии сможет в автоматическом 
режиме запрашивать сведения 
у налоговых и иных органов 
и организаций, чтобы устано-
вить имущественное положение  
должника.

Закон поможет своевременно 
выполнять решения суда или су-
дебные акты, касающиеся испол-
нительного производства.

26 декабря
Поддержка малого бизне-

са. Если нарушения организаций 
малого и среднего бизнеса при 
получении помощи от государс-
тва были незначительными, то 
снова рассчитывать на господ-
держку предприятия смогут че-
рез год, а не через три, как это 
было раньше. Пример такого на-
рушения — технические ошибки 
в отчетности. Но если речь идет 
о нецелевом использовании бюд-
жетных средств или намеренных 
искажениях данных, срок огра-
ничений в три года сохраняется.

Бесплатная юридическая 
помощь. Расширяются полномо-
чия Минюста России по монито-
рингу бесплатной юридической 
помощи. Государственные и не-
государственные участники этой 
системы будут обязаны отчиты-
ваться о своей деятельности. Из-
менения направлены на повыше-
ние её качества.

Учет научных исследова-
ний. Единая государственная 
информационная система уче-
та научно-исследовательских, 
опытно-конструкторских и  тех-
нологических работ гражданско-
го назначения станет основной 
для исследований с бюджетным 
финансированием. Используя 
систему, будет легче оценить 
эффективность расходования 
бюджетных средств и результа-
ты разработок, отобрать лучшие 
из них для практического внед-
рения и избежать дублирования 
исследований. 

31 декабря
Компенсации туристам (пос-

тановление). Если поездка, кото-
рая была оформлена до 31 марта 
2020 года, так и не состоялась, до 
31 декабря 2022 года турфирмы 
должны предложить аналогич-
ный тур или вернуть деньги. Это 
касается туров в те страны, кото-
рые ограничили авиасообщение 
с Россией или ввели запрет на 
въезд туристов. В остальных слу-
чаях туроператоры должны были 
выполнить свои обязательства до 
конца 2021 года. 

duma.gov.ru
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военные мемуары

Вопросы противовоздуш-
ной обороны столицы в годы 
войны, особенно в первый её 
период, были столь важны и 
актуальны, что решением их 
занимались непосредственно 
Центральный Комитет партии, 
правительство, Государствен-
ный Комитет Обороны. 

Генералу М.С. Громадину и 
мне приходилось постоянно вы-
полнять различные распоря-
жения руководителей партии и 
правительства, отданные непос-
редственно или через началь-
ника Генерального штаба. Чаще 
всего это были распоряжения 

И.В. Сталина. Я ежедневно ин-
формировал его о результатах 
боевой работы наших войск, не-
редко обращался с различными  
вопросами. Мне приходилось 
присутствовать на ряде сове-
щаний в кабинете Верховно-
го Главнокомандующего. Были 
они и многолюдными и узкими, 
с участием двух-трех человек. 
Каждый раз я убеждался, на-
сколько глубоко Сталин вни-
кал в вопросы, которые ему 
приходилось решать. 

В некоторых случаях он 
не торопился высказывать 
своё мнение и окончательное  

решение принимал лишь после 
специальных консультаций. Но 
нередко И.В. Сталин сразу при-
нимал определенное решение. 
Докладывая однажды Верхов-
ному Главнокомандующему о 
наших предложениях по поводу 
размещения салютных батарей, 
я сослался на законы физики. 

Сталин слушал, как всегда 
внимательно, не перебивая. А 
потом привычным жестом кос-
нулся усов и, улыбнувшись, 
сказал: «А физику-то вы, това-
рищ Журавлев, помните плохо».  
Сталин терпеть не мог, если 
ему отвечали с показной уве-
ренностью, но без знания 
дела. Обмануть его мнимой 
эрудицией было трудно. 

Д.А. ЖУРАВЛЕВ,  
«Огневой щит Москвы»

Коммунистический Союз 
молодежи был образован 29 
октября 1918 года, и с пер-
вых шагов активно вовлекал 
и выращивал первых борцов 
за идеалы победы революции, 
интенсивно обрастал актив-
ными сторонниками. 

В годы СССР практически вся 
молодёжь была под влиянием де-
ятельности комсомола, и юность 
моя тоже была комсомольской. 
Я вспоминаю о комсомоле в эти 
годы в пределах своего виденья, 
встреч, ощущений и обществен-
ной работы. 

Первое знакомство с рабо-
той комсомольской организа-
ции было во время учебы в 
средней школе № 8 г. Аткар-
ска. В свете юношеского макси-
мализма, рожденного книгами 
«Как закалялась сталь» и други-
ми, аналогичными, работу комсо-
мольской организации не увидел. 
Прозрение пришло с возрастом, 
много лет спустя, когда осознал 
суть фразы — «тихий героизм».

В послевоенные сложные годы 
все классы учились в три сме-
ны, так как в каждом было по 
сорок человек. Физкультура зи-
мой проводилась, стоя у парты 
в классе, уроки пения и рисо-
вания в ряде мест были аннули-
рованы. Для учителей работать 
в таких условиях — героизм. Их  
поддерживали старшеклассни-
ки-комсомольцы. Как они умуд-
рялись успевать учиться, вести 
домашнее хозяйство, быть пио-
нервожатыми и интересными для 
ребят? Безусловно, работа комсо-
мольцев и пионеров была единой, 
под опекой учителей и сливалась 
с их заботами и усилиями. Ком-
сомольско-пионерский отряд по 
мере возможности участвовал в 
жизни школы и страны. 

Помню, как осенью во дворе 
школы старшеклассники пилили 
сушняк на дрова, а младшие его 
складировали. Весной собирали 
крапиву, роль малышей в этом 
мероприятии скорее была симво-
лична. Мешки с молодой крапи-
вой направлялись в госпиталь для 
пленных немцев, который распо-
ложился в средней школе № 9. 
Это было действенное мероприя-
тие воспитания в молодежи высо-
кого гуманного коммунистическо-
го гражданского сознания.

О значении и полезности 
реализации сталинского пла-
на — «преобразование приро-
ды» объясняли на уроках и вне 
уроков неоднократно. Сбор же-
лудей и других семян давал ощу-
щение значимости своего участия 
в жизни страны. Позже, в эпоху 
внедрения кукурузы, участвовали 
в изготовлении посадочных при-
способлений и её посева. Тогда 
кукурузных сеялок ещё не было.

Школьная молодежь без 
лозунгов и оркестров участво-
вала практически во всех ме-
роприятиях города. Собирали 
макулатуру, пололи подсолнеч-
ник и гребли зерно, организовы-
вали концерты в клубах, и всё 
это воспринималось не как ком-
сомольские мероприятия, а как 
повседневная  жизнь.

В Саратовском институте 
механизации сельского хо-
зяйства (СИМСХ) комсомоль-
ская организация по сравне-
нию с детско-школьной была 
значительно инициативнее и 
самостоятельнее. Такая ситу-
ация удивила и восхитила меня. 
Безусловно, партком курировал 
их деятельность. Комсомольцы 
активно участвовали в полноцен-
ной жизни института, области и 
страны. 

Своим участием в строитель-
стве телестудии и моста через 
Волгу ребята моего поколения 
могут гордиться с чистой совес-
тью. Сложные работы, естествен-
но, нам не доверяли, очистка стро-
ительного участка от мусора была 
возложена на молодые плечи.

В связи с огромной бедой в 
Саратове — оползень в посел-
ке Затон в Волгу — на помощь 
людям тоже пришли комсо-
мольцы. Часть ребят сняли с за-
нятий, во дворе института сфор-
мировали звенья, и на машине 
— в оцепление. Старшими в звене 
назначались ребята с большим 
житейским опытом, прошедшие 
армию. В частности, старшими 
назначали участников Великой 
Отечественной войны Бело-
ножкина, Филипова и Нож-
кина. Они уже вышли из комсо-
мольского возраста, но от жизни  

комсомола не отрывались. По 
этому же принципу организовы-
вались отряды наведения и под-
держания порядка в зоне инсти-
тута и Крытого рынка. В те годы 
отряда дружинников в институтах 
ещё не было. 

В 1957 году в Сибири огром-
ный урожай зерновых оказал-
ся необеспеченным достаточ-
ным количеством техники и 
рабочих рук. На помощь под-
нялась вся страна, в том числе 
и Саратовская область. На При-
вокзальной площади был митинг, 
под духовой оркестр и знаменами 
формировался десант доброволь-
цев на спасение урожая. Конечно, 
в отряде добровольцев-спасате-
лей урожая Сибири были меха-
низаторы-комсомольцы СИМСХ. 
Прибыли, а на месте оказалось, 
что рабочие места механизаторов 
все заняты. Добровольцы из 
СИМСХ — Н. Качалов и В. Кри-
вега — ребята после армии, про-
явили инициативу и организо-
вали строительные бригады. 
Бригаду техников организовал 
Валуйсков с другими ребятами. 

Когда вернулись в Саратов, 
комсомольский десант встречали 
торжественно, на митинге ребя-
там вручили грамоты, было много 
публикаций в газетах. Сибиряки 

тоже остались довольны, в бла-
годарственном письме в институт 
приглашали такой же десант и на 
следующий год.

Главная функция нашего 
института в то время — это под-
готовка высококвалифици-
рованных инженеров-специ-
алистов для АПК, воспитание 
проводников коммунистичес-
кой идеологии и культуры на 
селе. Если реализацию первой 
функции выполняли преподава-
тели всесоюзной, а некоторые 
и всемирной значимости, то по 
идеологически-культурному вос-
питанию огромное влияние осу-
ществляла комсомольская орга-
низация. Всё это имело большое 
народнохозяйственное значение, 
ведь в институте в основном учи-
лись выходцы из села.

Каждую осень проводилась 
отчетно-выбранная конференция 
с участием делегированных от 
каждой учебной группы активных 
комсомольцев. С трибуны высту-
пали и студенты, и преподава-
тели, говорили обо всех сферах 
жизни института. Критике под-
вергались всё и все, невзирая на 
статус и «погоны». В это время за 
занавесом сцены работала инсти-
тутская редколлегия. 

По острым критическим за-
мечаниям рисовали карикатуры 
и писали юморески в прозе или 
стихах. Стенгазеты читались в 
перерыве, потом они висели не-
сколько месяцев в коридоре для 
всеобщего обозрения. Материалы 
редколлегии использовались при 
выработке решений конферен-
ции и планировании работ на год. 
Студенты Л. Баранов, Арбузов 
и другие, владевшие искусст-
вом рисовать и писать, активно 
участвовали в выпусках стенгазет 
до окончания института. 

В городе театров и музеев 
никогда не было проблем регу-
лярно организовывать культпо-
ходы. Были интересные встречи 
и диспуты с видными деятелями 
культуры, в частности, с актри-
сой Ливией Шутовой и автором 
романа «Истоки» Григорием Ко-
новаловым. Публичные обсужде-
ния культпоходов и встреч были 
хорошей школой для выступаю-
щих и слушающих. Ребята интел-
лектуально и культурно росли.  
Профком, а он состоял из ком-
сомольцев, принимал активное, 
а иногда ведущее участие в вы-
шеперечисленных мероприятиях 
и оказании помощи студентам, 
у которых возникали жизнен-
ные проблемы. Связывающим 
звеном между профкомом и 
комсомолией много лет был  
В. Шаров.

Огромное многоплановое зна-
чение в жизни коллектива имели 
спорт и художественная самоде-
ятельность, что в полной мере 
использовалось для культурного 
и интеллектуального роста буду-
щих специалистов АПК. В газетах 
печатали о спортивных успехах  
Б. Емельянова и других студен-
тов. Их с надеждой рассматрива-
ли как будущих организаторов 
спорта в сельской местности. 

Каждую субботу в корпусе  

института организовывался вечер 
отдыха с танцами и концертом. 
Для этого создавались курсовые 
самодеятельные группы. На ве-
чера раздавались пригласитель-
ные билеты студентам из других 
ВУЗов, чаще всего приглашали 
девчат из пединститута. С мое-
го курса пользовались успехом у 
зрителей неунывающие артисты-
организаторы В. Белов (баян), 
В. Сидоренко и другие. Широко 
практиковался обмен самодеятель-
ными коллективами. Из наших 
усиленное внимание проявляли к   
Г. Коновалову, обладавшему 
сильным красивым баритоном. 

В дружбе СИМСХ и пединс-
титута был большой положи-
тельный жизненный смысл. 
Молодежь серьезно относилась 
к семейным связям. При распре-
делении семейных выпускников 
направляли в одно место. Статис-
тики образования новых перспек-
тивных семей не имеется. В гущу 
жизни вливались высококвалифи-
цированные специалисты с боль-
шой верой в гражданские идеалы 
нашего общества и делали для 
народа всё, что могли сделать. 

Из выпуска 1961 года толь-
ко с факультета механизации 
из 202 человек (два потока) 
более 60 стали кандидатами 
и докторами наук, профессо-
рами. Очень много научных ин-
женерных разработок внедрено 
в народное хозяйство. Неслучай-
но двум из этих выпускников  
присвоено звание «Заслужен-
ный изобретатель». В советское 
время это звание приравнивалось 
к званию Героя Социалистическо-
го Труда. 

Некоторые из моих сокурсни-
ков начинали заниматься науч-
ной работой ещё в студенчес-
кие годы. А. Аникин на 3 курсе  

принял участие в поиске тех-
нических решений «продления 
жизни» двигателей, а результаты 
развития темы оказались полезны 
«оборонке». С позиции благодар-
ности, а точнее предоставления 
возможности лично ощутить эф-
фективность результатов разра-
боток, профессора А. Аникина 
«прокатили» на атомной подлод-
ке до Северного полюса. Многие 
результаты его научных поисков 
«закрыты для публикаций». Са-
ратовцы вложили свой труд в раз-
витие науки и хозяйства в стране.  
Б. Загородский был членом 
ученых советов по защите дис-
сертаций помимо г. Саратова в г. 
Волгограде, был постоянным эк-
спертом Высшей аттестационной 
комиссии (ВАК). Ю. Фадеев на 
уровне руководителя партийной 
организации комбината «Жигу-
ли» встречался с членами прави-
тельства, представителями зару-
бежных фирм, в сотрудничестве 
с которыми была заинтересована 
экономика страны. В. Копцев 
несколько лет был секретарем 
Аткарского райкома ВЛКСМ, 
первым секретарём парткома об-
ластного управления МВД. 

В СИМСХ с 60-х и 70-х годов 
большинство преподавателей 
— воспитанники института. 

Федоров и коллеги, упомя-
нутые в статье, ушли на пенсию, 
будучи заведующими кафедрой, 
передав своё научно-администра-

тивное наследие своим ученикам. 
Профессор А. Свириденко под 
занавес своей работы издал 
по профессии 4 значимых по 
содержанию и прекрасных по 
оформлению книги, аналогов 
которым в России нет. 

Выпускники СИМСХ защищали 
честь саратовского института в 
ВУЗах Пензы, Уральска и других 
городов. М. Кулаков в Чуваш-
ском СХИ прошел путь от стар-
шего преподавателя до проректо-
ра института по науке. Не менее 
эффективно работали и другие, 
выросшие из комсомола. В. Оси-
пов вернулся на свою малую 
родину — в село Барановка 
Аткарского района, проявил 
себя, и народ выбрал его пред-
седателем колхоза. Молодой спе-
циалист вывел колхоз в состав 
лучших в районе. У многих меха-
низаторов области на протяжении 
длительного времени упоминание 
о «ГосКомСельхозтехнике» не 
проходило без вспоминания об  
И. Рубенштейне.

И таких, прошедших от шко-
лы до института, сменивших 
с возрастом комсомольский 
значок на более ответствен-
ный, не наследивших в жизни, 
а оставивших в ней достойный 
след, из выпуска 1961 года 
— 200 замечательных ребят. 
Не менее достойные были вы-
пуски и в последующие годы. 
Упомянуть всех в статье не-
возможно, хотя они достой-
ны этого. Я перед ними низко 
кланяюсь и прошу прощения.

 

Л.Л. ШВЕЙЦАРОВ,  
выпускник СИМСХ 1961 г., 

кандидат технических наук, 
заслуженный изобретатель

официальноКакие законы  
вступают в силу в декабреФизику штудируйте!

из воспоминаний

НАшА  КОМСОМОльСКАя  юНОСТь

Озинки

1979. Профессор Б.П. Загородский в лаборатории «Надежность машин»


